

Communauté d'Agglomération *du* Pays Voironnais

Politique alimentaire territoriale

Forum Leader 8 novembre 2013



L'origine d'une politique alimentaire

- Une politique agricole ancienne sur le territoire
- Des actions circuits courts :
 - Marque Terres d'ici
 - Développement des marchés et magasins de producteurs
 - Aide à l'installation
 - Restauration collective et produits locaux
 - Lancement réflexion légumerie
 - Semaine du goût
- Une gouvernance essentiellement issue du dialogue profession agricole – collectivités
- Une politique de l'offre



Les évolutions récentes

- Projet de territoire de 2009 : le mot « alimentaire » apparaît
- Le projet Rururbal 2009-2011 :
 - Actions pilotes tests menées avec des publics cibles (consommateurs, habitants...)
 - Entrée santé-social avec de nouveaux acteurs
 - Rédaction d'une charte européenne de la gouvernance territoriale qui vise au développement d'un principe d'équité sociale en garantissant l'accès de tous à une alimentation saine, équilibrée, basée le plus possible sur des productions locales





Les évolutions récentes

- Un programme Leader sur le lien urbain/rural
 - Soutien de projets sur cette thématique (restaurant produits locaux, diversification agricole, film sur les circuits de distribution des produits agricoles du Voironnais)
 - Idée d'une Maison de l'alimentation
- Agenda 21 (oct 2011) : création d'un pôle alimentaire territorial (intègre les questions de développement économique, social, nutrition santé, environnement, lien à la formation)
- Une politique de la demande



Les évolutions en cours

- D'autres acteurs qui s'emparent de cette question (Conseil général et sa politique en faveur des circuits-courts)
- Le cadre national (Grenelle de l'environnement, Plan national pour l'alimentation)
- La création d'un syndicat mixte Métro-Pays Voironnais
 - Mise en commun de certaines thématiques
 - Filière alimentaire - circuits courts
 - Une gouvernance à renouveler



Qu'est ce qu'une politique alimentaire ?

- Une politique alimentaire territoriale désigne un ensemble de coopérations entre les différents acteurs (publics, privés, associatifs) et les échelons géographiques dont l'arène commune est l'enjeu alimentaire (Terres en villes).
- La finalité de cette politique publique : permettre un droit à une alimentation de qualité et de proximité pour tous.
- La question alimentaire offre une entrée large et transversale pour agir et repenser l'aménagement du territoire.

Les enjeux d'une politique alimentaire ?

- Elle doit répondre aux 6 enjeux suivants :
 - Préservation et aménagement des espaces agricoles
 - Garantie de l'approvisionnement des habitants du territoire en production de qualité
 - Amélioration de la qualité environnementale (modes de production, distance parcourue par les aliments, prévention des déchets...)
 - Création d'emplois
 - Cohésion sociale entre habitants du territoire
 - Santé publique et éducation



Les enjeux d'une politique alimentaire ?

- Elle se décline en 4 axes :
 - Production
 - Logistique / Transformation
 - Distribution / consommation
 - social- santé – sensibilisation





Les questions posées

- Un contour qui reste à préciser
 - Intérêt d'une politique alimentaire à faire partager
 - Est-ce encore une politique agricole ?
 - Un enjeu essentiel : la coordination
- Un ensemble d'acteurs disparates à fédérer
 - Formation
 - Agro alimentaire
 - Grande distribution
 - Acteurs sociaux
 - Consommateurs





Prochaines étapes

- Bien réussir les projets en cours
 - Valider l'organisation du travail
 - Définir la feuille de route précise avec sans doute 3 priorités
 - Pépinière couveuse
 - Bilan et opportunités pour développement de plateformes logistiques
 - Maison de l'alimentation
- 